

Carta de la presidenta

por **Margarita López Maya** | Universidad Central de Venezuela

El Congreso de Vancouver se aproxima, y luego de dos años de siembra hemos producido múltiples frutos que están a punto de madurar. El trabajo ha sido continuo e inspirador, una gran aventura académica. En lo personal, presidir una asociación como LASA ha sido un desafío y un honor. Cuando se abra el encuentro en Vancouver todas y todos podrán evaluar lo alcanzado.

El tema “Pensar, representar y luchar por los derechos” guio nuestro trabajo en todas las áreas que corresponden a la presidencia. Seguimos los constantes retrocesos políticos e institucionales, las recurrentes violaciones a los derechos básicos y, en particular, el notorio debilitamiento del derecho a la libertad académica en algunos países. Los retrocesos democráticos también son tendencia mundial. Entre el declive o el colapso de regímenes democráticos, y la diversificación de estrategias autoritarias entre los mandatarios de regímenes híbridos, el panorama se ve complejo y retador. Señala el artículo de Héctor Briceño de este, nuestro último dossier, que de 88 países que transitaron a la democracia en la tercera ola, 31 han regresado al autoritarismo.

La academia y sus miembros no han dejado de producir diagnósticos sobre las causas de este fenómeno y propuestas para revertirlo. En el Congreso tendremos oportunidad de escuchar y leer esta producción, mucha de la cual se coloca en las fronteras del conocimiento abriendo nuevos caminos. En todo momento, tanto en estos LASA Forum, en los LASA Dialogues que organizamos y en mensajes en las redes sociales que hemos impulsado, nuestro propósito fue visibilizar la situación y difundir la producción que intenta dar respuestas, acogiendo toda corriente de pensamiento que respete el pluralismo y los derechos de los otros.

También hemos puesto la mirada en el fortalecimiento de LASA, amenazados sus miembros por un contexto de retrocesos de derechos y crisis económicas, se vienen achicando presupuestos de universidades y centros de



investigación. Por ello, este año pusimos a prueba la modalidad *all-access* de registro y membresía, que abarató para muchos el costo de pertenencia a la asociación. Tocaré en el corto plazo evaluar su idoneidad. También, nos enfocamos en informar extensamente al Comité Ejecutivo de la situación de las finanzas, de la propiedad en Pittsburgh, donde se inauguraron las nuevas oficinas de la Asociación y el Centro Cultural de América Latina, y revisamos la situación del personal. En este LASA Forum y en el anterior se publican informes de la dirección ejecutiva y de la tesorería sobre estos temas buscando despejar dudas, sembrar confianza y promover transparencia.

Los premios que repartimos cada año, diez en total, ya han sido anunciados. Mi respeto y admiración por estos colegas. Va a ser un honor otorgarles sus merecidos reconocimientos en Vancouver. También está listo y esperando la apertura del Congreso, el festival documental que expondrá virtualmente 66 documentales, 24 de los cuales se podrán ver en sala en el congreso. También están los preparativos en marcha de la Feria de Libros con novedades, clásicos y otras publicaciones.

Como eventos especiales tenemos diez sesiones presidenciales, que se desarrollarán con un formato de mesa redonda. Estamos entusiasmados con traer académicos, activistas y políticos que han tomado el pulso a los problemas de la región. No dejen de asistir, son oportunidades únicas para escuchar lo que pasa, de primera mano. En la carta anterior mencionamos ya varios. Añadamos la sesión dedicada a la conmemoración de los 50 años del derrocamiento en Chile del presidente Salvador Allende, donde participarán su hija, Isabel Allende, y el que fuera dirigente estudiantil de las protestas de 2012, Noam Titelman. Otra, es la mesa sobre negociaciones políticas para la paz, donde intervendrán activistas de larga trayectoria en estos procesos. Este evento, coordinado por Mark Freeman, está copatrocinado entre LASA y el Institute for Integrated Transitions (IFIT). En otra, se tratará el complejo problema de la desigualdad, discriminación y futuro de los países centroamericanos, coordinado por la profesora Montserrat Sagot del Centro de Investigación en Estudios de la Mujer de Costa Rica. También se desarrollará una sesión conmemorativa de los 40 años de la Comisión de la Verdad y Reconciliación de Perú, coordinado por la profesora Jo-Marie Burt, nuestra vicepresidenta. Una sesión sobre el estado del arte populista, coordinado por la profesora Yanina Welp, directora de programa de este Congreso. Y no podía faltar, una sesión que revisará los tumultuosos cambios hegemónicos que están ocurriendo en el mundo y qué rol —si es que alguno— juega allí América Latina y el Caribe. Esta sesión está coordinada por el profesor de la Universidad de Lisboa, Andrés Malamud. Adicionalmente, preparamos algunas actividades de socialización y entretenimiento, que anunciaremos más adelante.

El último LASA Forum de mi presidencia, coordinado por Héctor Briceño y Yanina Welp, se titula “El futuro de la democracia” y se dedica a reflexionar sobre las características del retroceso democrático latinoamericano en un escenario global de autocratización. Sin ser ajena a esta tendencia mundial, América Latina la experimenta en el marco de sus propias oscilaciones históricas y con diferencias pronunciadas entre países. Los artículos que

se incluyen en el volumen identifican no sólo los elementos que dan cuenta de una crisis sino también aquellos que muestran señales de resiliencia. Se ponen en foco las claves de la erosión de la democracia, entre las que destacan la emergencia de liderazgos autoritarios y la profunda insatisfacción con estados ineficientes y capturados. También se analizan estrategias de la oposición para, con mayor o menor éxito y apego a las reglas, detener los liderazgos abocados a la concentración de poder. Otros aspectos, como el papel jugado por la comunicación digital canalizando el odio y produciendo realidades falsas, la evolución de la cultura política o la emergencia de liderazgos de la derecha radical también son tratados.

Sólo me queda reiterar mi agradecimiento a todas y todos los que contribuyeron este año en hacer realidad las innumerables actividades y gestiones que garantizan la continuidad y el fortalecimiento de LASA. Sus aportes fueron clave del éxito que está por verse en el congreso y posteriormente. Especial gracias a mi equipo en la dirección académica y al tren administrativo de la asociación. Comprometidas con el LASA Forum, Sarah Lickey y Julieta Mortati, mi agradecimiento especial. Y a Milagros Pereyra-Rojas por su profesionalismo, compromiso y solidaridad permanente con LASA y cada gestión académica anual.

Hasta Vancouver,
Margarita López Maya //